

*Des béatitudes marquées d'une blessure : peur, faim, pauvreté, peine Yonathan*

**Des béatitudes marquées d'une blessure : peur, faim, pauvreté, peine**



## **Dimanche 1er Novembre Toussaint**

Le Mont des Béatitudes traversé en Israël lors d'un pèlerinage m'a laissé l'image d'une colline,  
tel un vaste amphithéâtre naturel s'inclinant vers Tibériade !

Alors spontanément nous nous disons : « Tiens, voilà un formidable espace choisi par Jésus pour communiquer les Béatitudes à une grande foule en cet hémicycle où la voix porte loin :

Heureux les pauvres de cœur / Heureux les doux... / Heureux les artisans de Paix,  
le royaume de Dieu leur appartient.

Mais voilà qui nous faut lire avec attention !  
Et nous apercevoir que dans ce cadre grandiose Jésus voyant les foules, gravit la montagne  
Soit il gravit la montagne pour prendre de la distance avec la foule qui est toujours  
oppressante.  
Soit au contraire c'est pour mieux lui parler !

Ce qui est sûr c'est que deux mille plus tard nous entendons toujours le message des Béatitudes !

Mais nous voyons bien que s'asseyant, ses disciples s'approchèrent de Lui et ouvrant la bouche, il les enseignait. Il n'est plus question ici de foule.

Sauf en perspective une foule immense, de toutes nations, tribus, peuples et langues que nul ne pouvait dénombrer. Foule de celles et ceux qui ont lavé leurs robes et les ont blanchies par le sang de l'Agneau. »

**Sur ce Mont Jésus disait à ses disciples des Béatitudes : qu'il fait bon entendre retentir autant de Heureux !**

**Si le décalogue, jadis avec Moïse sur un autre Mont, a retentit avec majesté et force, « l'octologue » ( 8 paroles de béatitudes) vibre avec discréction et fragilité !**

**Ouvrant la bouche il leur parlait cœur à cœur, les enseignant ! Didasko en grec !  
13 fois dans Mt, l'évangéliste emploie ce mot pour dire que Jésus enseigne !**

**Mais c'est l'unique fois où le verbe grec qui signifie « enseigner » est suivi d'un contenu précis !**

**« Les disciples s'approchent » ... il faut croire que la montée a été dans la peine et le silence. Comme s'il leur signifiait de se rapprocher car quelques choses de délicat et profond va être confié.**

**Jésus ouvre la bouche, il faut croire que seule la respiration a occupé la bouche de chacun dans l'ascension silencieuse, et que maintenant une parole précieuse est mure et peut être délivrée !**

**Jésus alors enseigne sur la montagne, assis devant ses disciples.**

**Rappelons-nous Moïse a reçu la Loi debout (Dt 10, 10)**

**Ici les disciples sont assis en cercle autour de Jésus !**

**Alors Jésus « ouvre la bouche » pour libérer les Béatitudes**

**La parole délivrée est parole de sagesse et non une Loi, une parole intime, la parole de Dieu !  
Un chapitre plus haut, lors de la tentation au désert, Jésus a rappelé au tentateur que « l'homme vit aussi de toute parole qui sort de la bouche de Dieu ».**

**"Heureux" un mot parfois difficile à prononcer au temps du deuil.**

**Difficile à prononcer ou à entendre lorsque les violences de toutes natures se déploient, lorsqu'au nom de Dieu on porte la mort et non la vie ; lorsque nos propres paroles trempées dans les Béatitudes deviennent blessantes comme des épées.**

**C'est pourtant ce mot Heureux qui vient ouvrir chacune des 8 Béatitudes, épanouies en cri de Joie ;  
et chacune d'elles est marquée d'une blessure : peur, faim, pauvreté, peine.**

**Dans chaque béatitude, Jésus met en perspective un état actuel vécu dans notre monde et la promesse d'un état à venir vécu dans le Royaume des Cieux.**

**Nous pourrions croire qu'il s'agit seulement d'une récompense promise !**

**Qui pleure rira ! Qui meurt de faim sera repus !**

**Les Béatitudes traduites par André Chouraki ouvrent à une autre perspective, Heureux est lié à 'En marche.'**

**« En marche, les humiliés du souffle ! Oui, le royaume des ciels est à eux ! »**

**« En marche les humbles ! Oui, ils hériteront la terre ! »**

**« En marche, les faiseurs de paix ! Oui, ils seront criés fils d'Elohim. »**

**Il ne s'agit plus d'une récompense de bonheur au bout et après un chemin de malheurs !**

**Il s'agit de vivre pleinement sur ce chemin en acteur et en convertis, en véritables convaincus que le bonheur est à portée de main. Que la sainteté soit en marche !**

**C'est le chemin que Jésus-Christ a choisi comme itinéraire du bonheur, et c'est ce chemin qu'il nous propose.**

---

### **Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu**

**En ce temps-là, voyant les foules, Jésus gravit la montagne.**

**S'asseyant , et ses disciples s'approchèrent de lui.**

**Alors, ouvrant la bouche, il les enseignait.**

**Il disait :**

**« Heureux les pauvres de cœur,  
car le royaume des Cieux est à eux.**

**Heureux ceux qui pleurent,  
car ils seront consolés.**

**Heureux les doux,  
car ils recevront la terre en héritage.**

**Heureux ceux qui ont faim et soif de la justice,  
car ils seront rassasiés.**

**Heureux les miséricordieux,  
car ils obtiendront miséricorde.**

**Heureux les cœurs purs,  
car ils verront Dieu.**

**Heureux les artisans de paix,  
car ils seront appelés fils de Dieu.**

**Heureux ceux qui sont persécutés pour la justice,  
car le royaume des Cieux est à eux.**

**Heureux êtes-vous si l'on vous insulte,  
si l'on vous persécute  
et si l'on dit faussement toute sorte de mal contre vous,  
à cause de moi.**

**Réjouissez-vous, soyez dans l'allégresse,  
car votre récompense est grande dans les cieux ! »**

Lundi 1 Novembre 2021